

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

Seccion oficial.

La GACETA del 16 no publica disposicion alguna de interés general.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Leemos en *La Correspondencia*:

«Dice que Francia é Inglaterra se hallan resueltas á obrar activamente en la cuestion de Méjico, y que para ello cuentan con la cooperacion de España. En este caso, España, que por si sola se halla resuelta á no cejar en sus reclamaciones hasta obtener una completa reparacion de sus agravios, no rehusará, como ya dijimos, unirse á Inglaterra y Francia para hacer valer sus derechos y defender la causa de la humanidad en la desgraciada república mejicana.»

El 12 se suicidó en la cárcel de Málaga un preso por los sucesos de Loja. Para llevar á cabo su criminal idea se valió de su faja que ató á un saliente de la pared del calabozo.

El 13 á las cinco de la tarde llegó á Santander á bordo del vapor *Porvenir* el señor don José de Posada Herrera ministro de la Gobernacion. Por la noche fué obsequiado con una serenata que no pudo terminarse por haber suplicado S. E. que se retirase la música, en razon á estar algo indispuerto.

Hé aquí los partes telegráficos oficiales que el 16 se recibieron en Madrid relativos al viaje de S. M. el rey.

Barcelona 15 de setiembre de 1861

á la una y cincuenta minutos de la tarde.—S. M. el rey continúa sin novedad en su importante salud.

Ayer tarde se dignó inaugurar las obras del ferro-carril de Martorell á Tarragona, asistiendo por la noche á la funcion de los Campos Eliseos.

Esta mañana salió S. M. á las siete por el ferro-carril de Mataró, que recorrió hasta su enlace con el de Granollers, regresando por este último sin el mas pequeño contratiempo.

A las seis y diez minutos de la tarde S. M. el rey, despues de concurrir esta tarde á la bendicion del ferro-carril de Barcelona á Zaragoza, ha asistido á un solemne *Te-Deum* celebrado en la catedral con la mayor pompa.

Cada dia son mayores las demostraciones de adhesion y respeto que estos habitantes tributan á sus reyes.

El 18 S. M. honará con su presencia la inauguracion del ferro-carril de las Casetas á Tudela, y pernactará en Pamplona.»

De Paris dirijen el 16 á la *Correspondencia* la comunicacion siguiente, que á ser cierta como creemos, no puede menos de calificarse de importante.

«Paris 13. Me ha asegurado persona bien enterada que, deseando el gobierno francés evitar la ruptura de relaciones entre Cerdeña y España, ha dado instrucciones á su encargado de negocios en Madrid para que interponga sus buenos oficios á fin de arreglar la cuestion de los archivos napolitanos.»

El 16 ha llegado á Cádiz la fragata de hélice *Lealtad*, la que en union de la *Concepton*, de la misma clase, saldrá en breve á reforzar la escuadra de las Antillas.

Se ha descubierto una fábrica de bi-

lletes falsos del banco de Francia. Este establecimiento habia pagado ya mas de un millon de francos de estos billetes fraudulentos, y se ignora á qué suma asciende los que están en circulacion. Los billetes estaban admirablemente falsificados. El falsificador se halla preso.

La municipalidad de Sanlúcar de Barrameda ha celebrado con un gran baquete, al que han asistido las autoridades de Cádiz y Sevilla, la celebracion del contrato por el cual el señor Salamanca se ha comprometido á construir el ferro-carril hasta Jerez.

Parece que el asesino del párroco de Castell-llibre, ha sido preso en la villa de Peramola, reconociéndolo la criada del desgraciado sacerdote.

El 10 llegó al puerto de Málaga el vapor de guerra *Liners* con 300 individuos del ejército de Tetuan, de los cuales dejó 120 en aquel puerto para que pasasen á tomar los baños de Albama, siguiendo despues su rumbo el buque hacia el Poniente.

Terminadas ya todas las causas que habia pendientes, ha sido disuelto ó va á serlo inmediatamente, el consejo de guerra instalado en Granada á consecuencia de los sucesos de Loja.

El general Prim, director general de ingenieros, ha vuelto el 16 á Madrid de su corta expedicion á San Ildefonso á donde ha ido á presentar sus respetos á S. M. la Reina.

Al capitán general marqués del Duero se le aguardaba en la corte el 18 ó el 19.

S. M. el rey, despues de autorizar

con su presencia la inauguracion del ferro-carril de las Casetas de Zaragoza á Tudela, el 18 del actual, por haberse recibido ya esta via por los ingenieros del gobierno, irá á Pamplona, donde dormirá la noche de dicho dia. El 19 saldrá para la corte por la carretera de Soria, tomando el ferro-carril de Zaragoza en Jadraque, y llegando á San Ildefonso el 20.

Los señores arzobispos de Zaragoza y obispo de Barcelona visitaron el 12 á los señores Madoz y Olzaga. Parece, dice un periódico barcelonés, que con esta ocasion mediaron corteses esplicaciones entre el ilustre orador parlamentario y el dignísimo obispo acerca de la alusion hecha por el primero en las Cortes en uno de sus discursos, relativamente á una pastoral del segundo.

Una correspondencia particular de Alicante fecha 14, que tenemos motivos para creer bien informada, dá nuevos y curiosos detalles acerca del viaje de Su Majestad el rey. En el tren correo del Jueves 12 salieron de la capital el señor Sepúlveda, gobernador civil de la provincia, con las diputaciones de las corporaciones provinciales, jefe de carabineros, el de la Guardia civil, juez de primera instancia, ingeniero jefe de la provincia, vice-presidente del consejo y demás personas que, previa convocatoria, se reunieron en la estacion del ferro-carril con objeto de recibir á S. M. el rey á la ciudad de Villena, confio de la provincia. Al paso del tren por Novelda se incorporó á la comitiva el escelentísimo señor obispo de la diócesis con su secretario, capellan y pajes. Los viajeros llegaron á Villena á eso de las nueve de la noche, siendo recibidos por las autoridades locales que, precedidas de una banda de música y rodeadas de inmenso gentío les es-

(19)

da se separen treinta pasos al menos de ella, y que nadie pueda acercarse hasta nueva orden.

El sargento saludó militarmente y salió.

Steuben señaló entonces un almohadon que habia en medio de la tienda al embajador de Hamed, y se sentó sobre la caja de guerra que habia servido de mesa de juego á sus oficiales.

Un profundo silencio reinó por algunos instantes.

El general parecia vacilar en entablar la conversacion, y fué el parlamentario quien primero tomó la palabra.

Hé aquí, dijo sacando de su castan un rollo de pergamino con dos sellos de cera verde, mis credenciales cerca de vos. S. A. mi amo, lo ha hecho traducir al alemán para que podais penetraros en seguida de su contenido. Leed.

Steuben desarrolló el pergamino, y recorriólo con aire preocupado y distraido.

—Está bien, dijo, tenéis plenos poderes para tratar conmigo, señor Orkhan, y creo que nos entenderemos perfectamente.

—Así lo espero.

—Arreglemos primeramente las condiciones sobre el cange de prisioneros.

—Estas condiciones serán muy sencillas, dijo Orkhan con calma; tenemos dentro de nuestros muros, treinta soldados ú oficiales hannoverianos, que enviaremos en cambio de treinta de los nuestros.

—Pero, replicó Steuben, el número de los

(22)

—Tomad, le dijo, designándole la parte Sud de la tercera paralela, que formaba un semicírculo á trescientas toesas de las murallas del Debreczin, mirad este plano con mucha atencion, y observad bien este punto de la trinchera señalado con tinta encarnada.

—Me encuentro en estado de reproducirlo exactamente, dijo Orkhan con seguridad.

—¡Pues bien! continuó Steuben en voz baja, como vuestros soldados, que trabajan en este momento en abrir una mina para hacer volar una parte de la trinchera y arruinarla, construyan una galeria que vaya á terminar en direccion al punto que os he hecho notar y que soloquen el hornillo de la mina allí, os juro por mi honor de soldado...

—Vuestro honor de soldado, repitió Orkhan; cuyo semblante tomó de repente una expresion irónica y despreciable que hizo palidecer á Steuben.

—Y os juro que una hora despues que esta mina haya estallado, los cincuenta prisioneros turecos de quienes os he hablado se escaparán sin correr el menor peligro.

—Comprendo, dijo Orkhan acentuando todas sus palabras, el general Steuben tiene tambien un baja del cual quiere desembarazarse.

—A mi vez debo contestaros que este secreto no os porteneco.

—Confesad que vuestros caprichos son todavía mas costosos que los del Sultan mi amo.

(23)

Lo que el paga con cequíes vos lo pagais con hombres.

—¿Y qué os importa, dijo Steuben celérico, si el trato es ventajoso para vos?

—¡Oh! nada temais, acepto con alegria, mas aun, con reconocimiento; nos dais los medios de perjudicaros, y por lo tanto no regatearemos con vos.

—Y, continuó Steuben despues de algunos minutos de silencio, ¿cuándo se verificará eso?

—Mañana por la noche. ¿Es demasiado tardar?

—No, es justamente el tiempo que necesitais.

—Yo mismo dirigiré los trabajos.

—Entonces estoy tranquilo, pues todo irá bien, dijo Steuben levantándose.

—Mañana al amanecer, los treinta prisioneros hannoverianos que se hallan en este momento en Debreczin serán conducidos por un parlamentario á 200 pasos de vuestras líneas.

—El cange se verificará lealmente, os lo aseguro.

—Con esto, añadió Orkhan con una sonrisa que hizo resaltar la blancura de sus dientes sobre el ébano de su piel, nadie supondrá que hemos conspirado juntos, y los treinta prisioneros que lleguen por la mañana podrán reemplazar á los que mueran por la noche.

—¡Franz! gritó el general alzando la antepuerta de la tienda, ¡Franz!

peraban en la estación. Se sirvió un espléndido *buffet* preparado de antemano por el señor Sepúlveda.

A las ocho y cuarto de la mañana del día 13 se anunció la llegada del tren real que fué saludado con alegría por los concurrentes, á cuyas muestras de cariño correspondía S. M. el rey desde la portezuela de su coche. S. M. dió la mano al señor obispo de la diócesis y le colocó á su lado en el carruaje; las demás personas de la comitiva ocuparon sus respectivos puestos, y el tren se puso en marcha.

Durante la travesía hasta la capital, S. M. el rey conversó de continuo con los excelentes señores obispo de la diócesis, arzobispo de Valencia y gobernador civil, dirigiéndose varias veces á las demás personas de la comitiva. Todas las estaciones del tránsito se encontraban adornadas con vistosos arcos de flores, banderas y alegorías. Los ayuntamientos, clero, personas notables y numeroso pueblo, complementaron y saludaron á S. M. con entusiasmo. A las diez de la mañana se presentó el tren real á la vista de Alicante, siendo saludado por la artillería del castillo de Santa Bárbara. En el baluarte de San Carlos, punto de entrada á la capital, se había levantado un magnífico arco de triunfo de construcción árabe. Todo el trayecto hasta el embarcadero estaba cubierto de flámulas, pabellones y adornos. Las tropas de caballería é infantería, tendidas en la carrera y colocadas en orden de bien entendida formación. El tren se deslizó con lenta marcha hasta el embarcadero, formado por un magnífico, elegante y gracioso templete, ricamente tapizado. Salíó al encuentro de S. M. el Excmo. ayuntamiento, precedido de sus maceros y timbales, ostentando el antiguo y rico pendón de la ciudad, que llevaba el regidor síndico. En el templete esperaban al rey las corporaciones, clero, cuerpo consular y demás personas distinguidas invitadas al efecto, con quienes S. M. se detuvo largo rato sosteniendo una animada conversacion.

El gobernador civil invitó á S. M. á inaugurar las obras de conclusion del muelle y limpia del puerto; S. M. aceptó esta invitacion, y acompañado de los señores ministro de Fomento, generales Orozco (capitan general del distrito), Belestá y Fitor, sus ayudantes, Pinzon (jefe de la escuadra), gobernador civil y alcalde de la capital, se trasladó á bordo de una magnífica falúa cubierta de

damasco y terciopelo carmesí, dirigiéndose á la draga con objeto de inaugurar los trabajos del puerto. Dada la señal, empezó á funcionar la draga, en cuyo momento 400 trabajadores con sus herramientas en la mano y colocados en formacion correcta, prorumpieron en prolongadas vivas, dirigiéndose en seguida á la cantera.

Concluida esta ceremonia, la falúa izando el pabellon real, se dirigió á la escuadra, cuya artillería, en breves momentos envolvió en torbellinos de humo las gallardas arboladuras de los buques, pobladas de bizarros marinos, cuyas repetidas aclamaciones se confundian con el casi continuo estampido del cañon. Centenares de lanchas rodeaban los buques de la escuadra, acompañando á S. M. hasta donde lo permitió el débil impulso de sus remos. Dos vapores remolcadores, á bordo de uno de los cuales iba la música de Bailen, acompañaron á la fragata *Concepcion*, que habia de servir durante algunas horas de régia inorada hasta el Cabo de la Huerta, y al pasar por frente á la cantera se pegó fuego á multitud de barrenos preparados anticipadamente y que indicaron tambien la inauguracion de las obras del puerto.

S. M. el rey ha llegado á Lérida sin novedad á las 11 de la mañana del día 16, habiendo salido para Zaragoza á las once y media. S. M. es acogido en todas partes con respetuosas demostraciones de afecto.

Parece que regresará á la corte por Plamplona y Soria.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Nápoles 12. La partida de Cipriani se encuentra cercada. Las montañas situadas entre Aquila y Teramo están libres de reaccionarios.

Florenca 15. Se ha abierto la esposicion. El discurso que con este motivo ha pronunciado el rey se considera como una nueva manifestacion en favor de la unidad italiana.

A consecuencia de las sangrientas escenas ocurridas el 18 de agosto en Wilna (Polonia) una diputacion compuesta de los ciudadanos mas notables, se ha presentado á Nazimow, gobernador de la ciudad, pidiéndole el castigo de Wasiliew,

jefe de policia, que dirigió la represion. La diputacion ha recibido por toda respuesta, la de que Wasiliew, lejos de ser castigado, será recompensado por haber cumplido tan aciosamente su deber.

El *Monitor* francés, despues de dar cuenta de que la escuadra inglesa está en Nápoles, desmiente con una energía muy notable, con la energía con que se desmiente una acusacion que hiera en la honra, la noticia de que Francia va á mandar á su vez buques á las aguas de Nápoles.

Los esfuerzos del ministro prusiano para celebrar un tratado con el gobierno de Pekin, no han tenido resultado. Samkolinia ha sido derrotado por los insurgentes.

La guerra está á punto de volver á empezar en Nueva Zelandia. Se considera imposible negociar la paz con los indigenas. El general Cameron esperaba refuerzos para empezar la campaña.

Entre las incesantes conversiones de personajes ingleses al catolicismo, debe mencionarse la de la señora duquesa de Sutherland, que ha abjurado del protestantismo en manos del R. P. Faber. Los periódicos ingleses dan gran importancia á esta conversion, porque la ilustre señora, amiga íntima y confidente de la Reina, ha renunciado con heroica abnegacion á los favores de la corte por profesar públicamente la religion católica.

La *Agencia Renter* ha publicado las siguientes noticias fechadas en Nueva-York el 31 del pasado: «Se confirma la derrota del coronel federal Tyler en Summersville en la Virginia occidental. Los separatistas están en posesion de los caminos de Bailey y de Cross, cerca de Sprimbourt. Los federales marchaban contra ellos. Dicese que el general McCulloch debió marchar con 10.000 hombres contra la ciudad de Jefferson, que los unionistas se apresuraban á defender. En el Missouri se ha proclamado el estado de sitio. Se ha decretado la libertad de los esclavos pertenecientes á los separatistas. Se considera imminente una batalla hácia el Potomac. La expedicion naval del general Butler se dirige al cabo de Hateras.

La corbeta de guerra francesa *Cordeliere*, habrá llegado ya á Francia des-

pues de explorar todo el mar de las Indias, el golfo de Bengala, el mar de Oman, el Estrecho de Bab-el-Mandeb, el mar Rojo y el golfo Pérsico. Dicese que trae á bordo varios prisioneros árabes acusados de haber asesinado al señor Lambert agente, vice cónsul de Francia en el mar Rojo. Estos súbditos turcos serán enviados á Constantinoopla para ser allí juzgados á peticion de las autoridades francesas.

Despachos telegráficos de Paris del 14 dicen que la *Patrie* niega que la emperatriz Eugenia trate de venir á España; que segun el *Nord* de Bruselas el nuevo goberoador de Polonia, general Lambert se populariza cada dia mas; y que Lincoln está resuelto á sublevar (será á emancipar) los esclavos en caso necesario.

A estas fechas habrá salido ya de Lisboa para Tánger la corbeta de vapor portuguesa *Doña Estephania*, conduciendo los regalos que el gobierno portugués envia al emperador de Marruecos.

Un periódico americano hace en los siguientes términos el retrato del general en jefe del ejército Sur-americano: «Beauregard parece muy diestro en el manejo de elementos particulares de que se componen las tropas meridionales: es un criollito fogoso que conserva perfectamente su dignidad ante los extranjeros y ante sus iguales, y que tiene el talento de agradar á sus soldados con la mezcla de sencillez, de naturalidad y de impetuosidad de sus maneras. Dama bien la idea de un soldado activo y sagaz que la de un talento vasto; en punto á inteligencia, parece inferior á Johnson; pero uno muy bien el fuego meridional con el vigor del Norte. Sus facciones son movibles, sus ojos centelleantes, sus movimientos revelan una actividad inagotable y su rostro denota una firmeza tranquila. Tiene la frialdad del yankee y la impetuosidad del criollo como si fuese producto del cruzamiento de uno y otro.»

Los cosecheros de algodon de los Estados Unidos del Sur se proponen presentar al Congreso un proyecto de ley que contiene estos dos artículos:—1.º Cualquiera persona que, aprobada la ley, esportase algodon fuera de los Estados confederados, será tratada como traidora, se le impondrá una multa crecida y

(24)

El sargento acudió á su voz.
—Vedad á conducir al parlamentario hasta las avanzadas.

—Que Dios os guarde Sr. Orkhan.
—Que el Profeta os ilumine, dijo el enviado de Ahmed tocándose con su mano izquierda la frente, los labios y el corazón.

—Todo irá á pedir de boca, murmuró el general, descolgando el farol y entrando en la otra pieza; esos perros malditos no economizan la pólvora en semejante ocasion, y el príncipe Jorge no habrá perdido nada en aguardar.

—La luz roja é incierta del farol iluminó en este momento á la condesa que tendida aun sobre la estera, dormía con sueño tranquilo y regular.

Un grito ahogado espiró en los labios de Steuben.

—Andreal dijo con voz alterada, despues de acercar su linterna al semblante de la condesa... Andrea aquí, y he rehusado oír á Raytel cuando me noticiaba su llegada... Dios mió! si hubiese oído lo que se acaba de hablar aquí!... si no durmiese!

Una súbita resolucion cruzó por su pensamiento. Dejó el farol en el suelo, tomó una pistola que llevaba en su cintura, y se inclinó sobre Andrea de una manera que no pudo verse perder un solo estremecimiento de su semblante.

—Andrea, dijo á media voz, reza, si velas,

(21)

Blexionado bien, porque si guardais al bajá, nosotros guardaremos á de Stolborg, á ese valiente capitán que hace tres meses anda libre bajo su palabra por Debreczin; y es muy probable que, para obligaros á usar de represalias respecto al bajá, le haremos atar el primer día á la boca de una culebrina.

Una llama de cólera brilló en los ojos del general; pero se contuvo, y dijo con voz dulce y carmesa.

—Verdaderamente, señor Orkhan, sentria en el alma veros seguir tan desagradable determinacion, y sin ser tan ingenioso como vos, si quisiera tomarme el trabajo de buscar, encontraria algo tan animoso como vuestra culebrina.

Tengo habilísimos artilleros que, en semejante caso, no tendrian el menor escrúpulo en enviar por encima de vuestras murallas una cincuentena de cabezas turcas á guisa de bombas.

Os lo repito Sr. Orkhan, no coloquemos la cuestion en este terreno.

Lo que acabais de decirme respecto al bajá me dá esperanzas de que esta entrevista tendrá mejores resultados por ambas partes interesadas.

Oidme, pues, con atencion, y sobre todo, no veais en mis palabras ningun ardor de guerra, ni lazo alguno tendido á vuestra buena fé.

Sacando despues de su faltriquera un plano que arrolló tres cuartas partes para no dejar ver al embajador mas que un solo punto estratégico:

(20)

prisioneros turcos que tenemos en nuestro poder es mucho mas considerable que este, pues se eleva á cerca de ochenta. ¿Qué haremos, pues, de los cincuenta que nos quedan para canjear?

—Fijad vos mismo el precio del rescate.
—Entre estos prisioneros se halla el bajá que mandaba vuestra artillería.

—Os ofrezco dos mil cequies por su cabeza.
—¿Dos mil cequies? es un ajuste muy ventajoso para vosotros, pues os ha prestado y os prestará aun servicios que valen mas que esto.

—No me habeis comprendido, añadió Orkhan siempre impassible: que S. A. haga cortar la cabeza sobre los muros de su ciudad, ó que le mande esta cabeza desde el campamento cristiano, poco le importa, pues el resultado es el mismo. Vivo ó muerto, estimo este prisionero en dos mil cequies.

—Diablo! murmuró Steuben, S. A. tiene caprichos que deben costarle caros; ¿abéis al menos por que este pobre bajá debe ser tratado de esta manera?

—Sí, pero no estoy autorizado para decirlo.

—No insistiré pues.

—¿Cuál es, entonces, vuestra determinacion?
—A fé mia, tengo deseos de guardar vuestro hombre, y estoy cierto de que si le consultase, aprobaria perfectamente esta resolucion desinteresada.

—General, antes de tomar este partido, re-

todos sus bienes serán confiscados.—2.º Los factores y cosecheros de algodón, quemarán todo el que se hallase en depósito en el caso que los Estados confederados fuesen invadidos por las tropas del Norte.»

Uno de los síntomas mas graves que se presentan en el ejército norteamericano, es según escriben de Washington al *Monitor* francés, la desafección. Un regimiento de 17 de Nueva York, estaba en completa rebelión. El regimiento de Pensilvania se había desbandado. El 21 de Nueva York y el 2 del Maine estaban insubordinados. El general Butler, en el fuerte Monroe se había visto obligado á apuntar los cañones contra sus propios soldados. El pretexto para estos actos de insubordinación son los alimentos á pesar de que no hay ejército mejor alimentado que el de los Estados Unidos. Los soldados piden entre otras gollerías agua de nieve, leche y manteca. Según datos oficiales, en una semana habían desertado 50 oficiales y 200 soldados.

A la fecha de las últimas noticias recibidas en París del golfo de Méjico, estaban dos buques de guerra franceses en Veracruz á donde debía llegar á mediados de setiembre, el comandante de la división naval para conferenciar con el ministro francés Sr. Dubois de Saligny. Juárez no había dado aun satisfacción alguna á los representantes extranjeros.

Escriben de Londres con fecha del 10 á un periódico de París:

«El envío de tres nuevos regimientos al Canadá era una medida acordada hace poco por el ministerio. Las discusiones de nuestros *meetings*, las observaciones de los periódicos, todos los elementos combinados de la opinión del país, han hecho hasta ahora aplazar la malaventurada medida y acabarán quizá porque sea rechazada del todo. El motivo de ese refuerzo de 3.000 hombres añadido á los otros 3.000 transportados ya al Canadá hace tres meses, ha permanecido secreto por parte del gobierno; pero el espíritu público ha procurado averiguarlo, y se ha encontrado con dos en vez de uno, sin que los dos motivos reunidos valgan uno solo bueno.

Los hombres de Estado ingleses temen ó que nuestros hermanos de América, inflamados como se hallan de ardor guerrero, intenten el proyecto, anunciado ya altamente mas de una vez en tiempos tranquilos, de anexar el Canadá á la gran república; ó que nuestros colonos canadienses, divididos como están en dos facciones hostiles y poderosas de celtas y sajones, y cediendo al espíritu nuevo que arrastra á las poblaciones sin clase ni condicion del viejo mundo á volver á ser lo que debieron ser, vayan á anexarse uno de estos dias á los americanos del Norte.

Esta doble eventualidad es poco probable, pero aun cuando lo fuera en grado superior, la medida que toma el gobierno inglés para precaverla seria no solo impotente, sino por el contrario muy propia para producir su realización.»

Gaceta.

—OBSERVACIONES.—Que la soez é inculta costumbre de emborronar con rótulos y figuras las fachadas de las casas, es un abuso repugnante y hasta criminal que se convierte en desdoro de la población, es una verdad fuera de toda duda. Pues bien ¿no se tenderia á su extirpacion contrariando los perversos fines de los emborronadores? ¿Qué razon hay para que el público se aperci-

ba de ello antes que los agentes de la autoridad? ¿Y si estos cumpliendo su misión son los primeros en ver esas vergonzosas inscripciones, qué razon hay para que ni un solo momento sean objeto de escándalo? No comprendemos como existiendo un crecido número de funcionarios encargados en secundar á las autoridades y en velar por la seguridad y la honra del vecindario, subsisten, no ya una y otra hora, sino uno y otro dia esos afrentosos testimonios de ignorancia ó de perversidad. Hacemos estas observaciones porque tenemos la consoladora seguridad de que vuestras dignas autoridades sabrán tomarlos en cuenta y poner coto de una vez y para siempre á ese vandálico abuso que hace subir el color al rostro de todo el que ama á este país y recorra ciertas calles.

—A LAS ARMAS.—A 402 asciende el número de mozos de esta capital, sorteados en Diciembre de 1860 y los incluidos posteriormente en sorteo suplementario. De ellos han fallecido 3 y se han comprendido indebidamente, exceptuando del servicio, según el artículo 75 de la ley, 53.

—A EL.—Una pareja de Guardia civil ha salido en persecucion de unos ladrones que han robado á un vecino de Montilla varios efectos de consideracion en la cuesta del Carrascal.

—DATOS.—A principios de Agosto habia en el hospital de Agudos 24 enfermos de la clase de medicina: 41 de cirugía y 56 dementes. En el de Crónicos habia 93.

—EN AYO.—Hoy parece se empezarán las obras para asfaltar, como tenemos dicho, una parte de las callejas del Marqués del Villar.

—FUERA DE UNA VEZ.—Desde que el mirriñaque no contento con dominar en los gabinetes y en los estrados invadió las cocinas, desde que lo usan las fregratrices, escandalosamente colosal, va declinando irremisiblemente. Algunas de nuestras *elegantas* se han presentado en público, sino escurridas, visiblemente adelgazadas, y el gusto gacetillero ha notado en ellas cierta distincion, una cosa mas natural y verídica, una forma mas esbelta y lijera, un conjunto mas seductor, mas parecido á esas bellas creaciones de Miguel Angel, á quien nose le ocurrió nunca formar una de las matronas con pollera. ¡Ay! cuando el gacetillero ve á una triste individua cuyo vestido, por delante, liso, tirante sin un pliegue siquiera dibuja la pipa jerezana, en que va metida, cuando vé á esas infelices *pocas-telas* que al bajar una cuesta ó una escalera muestran *lo que tienen y lo que no tienen*, cuando observa que algunas desgraciadas parece que van embarazadas por las costillas de la derecha ó de la izquierda, según el vicio que tomó el aparato, no puede menos de exclamar:

¡Oh muchachas ridículas de forma cónica que engatusais al prójimo con tal andrómida! Sabed, estúpidas que estariais mas... ¡pérfidas! con unas túbicas.

—SIRVA DE AVISO.—Conforme á lo prevenido en el art. 125 del reglamento de las universidades del reino, la matrícula del año 1861 á 1862 para las asignaturas de las facultades de filosofía y letras, ciencias, farmacia, medicina, teología, derecho civil y canónico, y derecho administrativo y de la escuela del notariado, se hallará abierta desde el dia 16 hasta el 30 del corriente mes, ambos inclusivos. En los mismo dias se celebrarán las oposiciones á los premios y los exámenes extraordinarios del curso actual.

—SE LES IRÁ APAGANDO LA SED.—La lluvia ha empezado á regar los campos de

varias provincias del Norte, lo mismo que otra del Mediodia. Las tierras comenzaban á sentir extraordinariamente la falta de lluvia.

—CUESTION DE NOMBRE.—La rotulacion de las calles de esta capital se dice que muy en breve se llevará á efecto. Se empezará por el barrio del Sagrario.

—SECRETARIA MUNICIPAL.—La de Villaharta, dotada con 2.200 reales se halla vacante. Hasta el 10 de Octubre se admiten solicitudes.

—UN TRUÁN.—Estaba en una feria un gitano vendiendo un burro y llegó un hombre á verlo para comprárselo:

—¿Es bueno el burrucho? le dijo el hombre.

—Es un buchí completo compare, sabe hasta leer.

—¿Como leer?

—Toma, leer si tiene usted un papel sáquelo usted y lo verá.

Efectivamente: el buen hombre saca una carta, el gitano se la pone al burro delante, y al momento dice:

En letra escrita no está aun ducho, si fué de morde.

El hombre que por casualidad llevaba un anuncio de toros en el bolsillo se lo dió al gitano, y este poniéndoselo delante al burro al instante dice:

—¿Osté lo vé, compare? ¿osté lo vé?

—¿Pero no dice usted que lee?

—Y lo igo: lee, lee: lo quo no può es pronuncia.

—DATOS SOBRE EL TABACO.—En una sesion de la sociedad del libre comercio y de la industria, que tuvo lugar recientemente en Rouen, el Doctor Dumenil leyó una memoria contra el uso del tabaco, de la cual tomamos el siguiente párrafo:

«La costumbre de fumar se ha extendido por todo el mundo. Los países productores de Europa se proveen con gran dificultad para sus necesidades locales. En América el consumo aumenta mas rápidamente que la produccion. Según las estadísticas inglesas la cantidad de tabaco que se consume anualmente en el nuevo mundo es igual en peso á las del pan que comen 10 millones de ingleses. Inglaterra, que no produce tabaco, consume anualmente 15 millones de kilogramos de esta planta, aumentándose en los últimos diez años el consumo de una cuarta parte. En Hamburgo, cuya poblacion es de 150,000 almas, se consumen nada menos de 40,000 cigarros por dia. En Dinamarca, el consumo medio anual es de 2 kilogramos por cabeza de toda la poblacion. En Holanda la proporcion es aun mas alta. En Austria el cultivo ocupa 100,000 acres de tierra. En 1854 el consumo del tabaco en todo el mundo ascendia á 253 millones de kilogramos ó sean 250 gramos (unas dos onzas) por cada persona. Calculando que el tabaco contiene por un término medio 3 por 100 de nicotina, aparecerá que consumen anualmente en el globo 7 590,000 kilogramos de aquel veneno, del cual algunas gotas son bastantes para causar la muerte»

—MÁXIMAS.—La poesia es la música del alma.

Cuando la hoja casi seca se desprende de los árboles y alfombra el suelo, es una triste pero muda imagen de la vida humana, cuando la ancianidad nos despoja de nuestro adorno.

Lo único que consuela al hombre á la hora de la muerte es haber sido justo y caritativo.

El dolor se embota como el placer, porque la rápida sucesion de las cosas trae nuevos sentimientos.

El sabio es señor de sí mismo, y se le da poco de los acontecimientos; vive contento en su estado siu desear salir de él, porque como ha puesto precio á todo, sabe que nada ganaria en ello. Necesita poquísimo de los otros.

Continuamente se ocupa en ejercitar las facultades de su alma y de su entendimiento, y goza sin disgustos ni escrúpulos de todo el universo y de sí mismo. Tal individuo es sin duda alguna el ser que está mas cercano á la felicidad. Los placeres físicos y los del alma que alternativamente goza, constituyen su felicidad. En sus reveses y sus males padece menos que otro. La fuerza de su alma lo sostiene, y la razon lo consuela.

—JÓVEN ERUDITO.—Pasando por delante de una iglesia, cuya fachada llamaba extraordinariamente la atencion de unos jóvenes elegantes, disputaban entre sí sobre el órden de arquitectura á que aquella pertenecía, si era dórico, etc., cuando uno de ellos saltó al punto diciéndole:—¡Qué ignorantes sois! ¿No estais viendo que esta iglesia pertenece al órden de Santo Domingo?

El secretario de la redaccion,
ISIDORO BADIA.

Boletín religioso.

Hoy. *S. Genaro, obispo y compañeros mártires.*

—JUBILLO CIRCULAR.—En el convento de Sta. Maria de Gracia.

—Sesto dia de novena á Ntra. Sra. de la Aurora, en su hermita.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora del Buen-suceso, en su iglesia.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 15 de Setiembre.—3 por 100 consolidado á 49.55, el diferido á 42.85 —Deuda del personal 22.00.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del dia 17 de Setiembre de 1861, á igual hora del 18 del mismo.

Trigo.—Fanegas 581 desde 47 á 50 rs. Cebada.—No hubo venta.

—Aceite dentro de la ciudad á 58. id. en los molinos á 46. Jabon blando, á 10 cuartos libra. Carne de vaca á 32 cuartos libra.

—SEVILLA 15 de setiembre. En la Alhondiga. Trigo de 50 á 65. Cebada de 33 á 34. —Fuera de la alhondiga. Trigo, de 49 á 50. Cebada de 31 á 33. Habas á 40. Aceite á depósito de 00 á 52: para el consumo á 49.

—MALAGA 9.—Trigo de 48 á 65: Cebada de 25 á 33. Habas de 41 á 46. Aceite de 49 á 51.

—JEREZ 15. Trigo de 53 á 60. Cebada de 34 á 36. Habas de 43 á 46.

—JAEN 10. Trigo de 39 á 45. Cebada de 25 á 26. Habas de 29 á 30. Aceite de 30 á 38.

—GRANADA 14. Alhondiga. Trigo de 48 á 56. —Cebada de 27 á 29. Habas de 39 á 40. Aceite de 57 á 58.

ULTIMA HORA.

Madrid 17 á las 4 y 55 minutos de la tarde.

La *Gaceta* publica el decreto para la reforma del papel sellado.

El rey asistió á un solemne Te-Deum en Zaragoza: mañana presenciará la inauguracion del ferro-carril de Tudela y regresará el 20.

(De La Andalucía.)

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CÓRDOBA.—1861.

Imprenta y Litografía de D. Fausto Garcia Tena, calle de S. Fernando núm 34.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.



FERRO-CARRIL

DE CORDOBA A SEVILLA.

La marcha de los trenes desde el dia 14 de Mayo es la siguiente: Saldrá el primero de Córdoba á las 7 y 30 minutos de la mañana, y llegará á Sevilla á las 9 y 20 minutos. El segundo saldrá á las 3 y 55 minutos de la tarde y llegará á Sevilla á las 8 y 35 minutos de la noche. Los de Sevilla llegarán á Córdoba á la una de la tarde y á las 9 de la noche.

PRECIOS DE LOS ASIENTOS.

Table with 3 columns: Route (e.g., De Córdoba á Villarrubia), Class (1.º, 2.º, 3.º), and Price.

Table with 3 columns: Route (e.g., De Sevilla á la Rinconada), Class (1.º, 2.º, 3.º), and Price.

Mensajerías, Galeras y Carros.

En la administración de las diligencias del Norte y Medio-día, calle Ambrosio de Morales núm. 3, se despachan las mensajerías aceleradas de la misma Empresa, de esta ciudad á Manzanares, no invirtiendo en el trayecto mas que 50 horas, siendo convencional el precio de asientos y arrobos.

En el parador del Puente se despachan por D. Policarpo Vergara las galeras de D. Benito Ferrer, que salen para Madrid los días pares, siendo sus precios convencionales. Admite arrobos para Málaga y su carrera.

En el despacho de don Alfonso Maroto, calle del Potro posada de la Herradura se admiten arrobos y pasajeros para las mensajerías de D. Benito Ferrer, que salen para Madrid los días pares, á precios convencionales.

En la misma casa de D. Alfonso Maroto se despachan sus carruajes en combinación con el ferro-carril, que harán sus salidas de Córdoba los Miércoles y Sábados para Antequera y pueblos intermedios, y entran en Córdoba, procedentes de los mismos puntos los Lunes y Jueves. Para Sevilla admite toda clase de arrobos y encargos, que saldrán de Córdoba los Martes y Viérnes por el ferro-carril, y se recibirán de aquel punto los Domingos y Jueves. También admite arrobos y pasajeros para Málaga, para donde saldrán los Miércoles y Sábados.

En citada casa de don Alfonso Maroto se despacha un carruaje nuevamente establecido que correrá directamente hasta Cabra. Saldrá los días impares á las 11 1/2 de la noche.

La empresa de mensajerías aceleradas de don Benito Ferrer, únicas de esta clase en la carrera de Madrid, ha establecido una oficina central para la percepción y entrega de los efectos que se conducen en las mismas. Dicha oficina se halla situada en la calle de S. Fernando núm. 36 y está á cargo de D. Manuel María Reyes, en la cual se admiten arrobos y pasajeros á precios convencionales. Continúa su administración principal en el campo de la Merced número 34 como punto de partida y llegada de las galeras, y tan apropósito por la proximidad á la estación del ferro-carril. La salida de las galeras es á las 3 de la mañana un día si y otro no, invirtiendo solo 4 hasta Manzanares.

CREACION de capitales, dotés, rentas y pensiones.

LA PATERNAL.

CAJA GENERAL DE IMPOSICIONES. SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA.

CAJA MUTUA. de ahorros con interés compuesto.

Autorizada por Real orden de 2 de julio de 1860, previa consulta del Consejo de Estado y los informes favorables de otras respetables corporaciones.

IMPOSICIONES sin riesgo de pérdida por fallecimiento.

LOS FONDOS RECAUDADOS antes y despues de su inversion en títulos del 3 por 100 español, son depositados diariamente en los BANCOS DE ESPAÑA Y DE SEVILLA.

FIANZA ADMINISTRATIVA CONSTITUIDA EN LA CAJA GENERAL DE DEPOSITOS. Todo suscriptor en cualquiera de dichas combinaciones puede retirarse cuando quiera, sin necesidad de aguardar las épocas de sus liquidaciones, recogiendo el capital impuesto y el interés correspondiente, al tenor de lo que establecen los Estatutos.

Delegado del Gobierno de S. M., D. AGAPITO LORENTE. Director general, D. FRANCISCO ROSSI.

SITUACION DE LA COMPANIA EN 15 DE JULIO.

Número de suscriptores, 1,113 Capital suscrito, 8.359,888

LA PATERNAL es una Caja de Ahorros en grandes proporciones que admite desde las mas pequeñas hasta las mas crecidas sumas para invertir las en títulos de la renta del 3 por 100 español consolidado y diferido, y proporcionar á los suscriptores

por medio de sus combinaciones, en un tiempo determinado, un capital ó una renta con que atender á las necesidades de la vida.

Oficina de esta sociedad, calle de la Librería núm. 11.

Sub-director, D. SERAFIN BARBERINI Y GARCIA.

LIBROS DE TEXTO

para el Instituto, escuelas de Agricultura, Normal y de Veterinaria.

Se hallan de venta en el despacho de la imprenta y litografía de don Fausto Garcia Tena, calle de S. Fernando número 34.

Rob Boyveau Lafiecteur

Los médicos de los hospitales reconocen el ROB BOYVEAU LAFFECTEUR; es el unico autorizado por el Gobierno y aprobado por la Real Sociedad de Medicina, garantizado con la firma del doctor Giraudeau de St-Germain, médico de la Facultad de Paris. Este remedio, de muy buen gusto, y muy facil de tomar con el mayor sigilo, se emplea en la manina real hace mas de sesenta años, y cura en poco tiempo con pocos gastos, y sin temor de recaídas, todas las enfermedades sifilíticas nuevas, inveteradas ó rebobitas a mercurios y otros remedios, así como los empeines y las enfermedades cutáneas.

El Rob sirve para curar

- Herpes, Gota, Catarros de la vejiga, Palidez, Abcesos, Marasmo, Hidropesia, Miel de piedra, Sifilis, Gastro-enteritis, Escrófulas, Escorbuto, Tumores blancos, Asmas nerviosas, Ulceras, Sarna degenerada, Reumatismos, Hipocondria.

De venta, noticias y prospectos gratis en casa de los principales boticarios. Y por mayor especialmente en Madrid. ESPOSICION ESTRANJERA, CALLE NEVADA NUM. 10. Precios por libras 70 rs. 28 rs. 20 rs.

Para la venta al por mayor, además de Madrid en Cádiz, calle de San Francisco núm. 13, á los Sres. Tacconet y compañía, depositarios generales. Venta al por menor en Granada Miguel Delgado y Jimenez Torres Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnación, Miguel Espinosa, botica de San Pablo.



BAZAR DE CAMAS INGLESAS, EN CORDOBA,

calle de Ambrosio de Morales núm. 1.º En Sevilla, plaza del Pan núm. 4, esquina á calle Confiterías núms. 1, 2, 3 y 4.

Grandes depósitos de camas, catres y camas de hierro inglesas, charoladas y maquetadas con preciosos dibujos; dichas de bronce ó metal; cocinas económicas, cajas de hierro para dine-

ro, planchas para ropa, palas de hierro superiores para los ferro-carriles y otros usos, utensilios de cocina de todas clases, escopetas y pistolas, braseros y sartenejas de azofar y otros muchos géneros, á precios muy arreglados.

VENTA. La hay de varias puertas de ventana: calle de los Angeles número 7.

LIBROS DE TEXTO,

para el Instituto, Seminario, escuelas de Agricultura, Normal y de Veterinaria. Se hallan de venta en la librería de don Francisco Lozano, calle de S. Fernando, casa de la columna.

VENTA. Se anuncia la venta pública del fruto de bellota de las nueve Majadas, Sierra Molina, Breña, Viña, Ventosilla, Fuente de la Arena, Chozuela, Pasada, La Mata y Carnerin, que constituyen la dehesa de Tomillos propia del Excmo. Sr. Marqués de Benamejí. El señorío no se reserva ninguna para venderla privadamente ni reconoce mas privilegio que la mejor proposición. El acto tendrá lugar el día 4 de octubre á las once de su mañana en la misma casería de esta dehesa, donde se encontrará de manifiesto para todos, el pliego de condiciones y los afijos de cada una de las Majadas.

GRAGEAS DEPURATIVAS DE LAURENT

APROBADAS POR LA ACADEMIA IMPERIAL DE MEDICINA DE PARIS.

Remedio por excelencia y de una eficacia reconocida contra los enfermedades

Sifilíticas Empeinosas y Reumatismales, etc. Las GRAGEAS DEPURATIVAS DE LAURENT estan compuestas con los principios esenciales de los mejores depurativos que se conocen, concentrados en el vacío, al abrigo de toda alteracion y conservados bajo una forma inalterable y de fácil empleo. (Declaracion de la Academia Imperial de Medicina de Paris.)

Se administran con el mayor éxito en las Afecciones sifilíticas antiguas ó recientes, etc., y contra los Acidentes constitucionales que se declaran y aparecen cuando no han sido curados radicalmente, y para poner remedio á los accidentes causados por un tratamiento mercurial.

Contra los Empeines y demas enfermedades de la piel; Sarna inveterada, Tña rebelde, etc. Así como tambien contra la Gota, los Reumatismos crónicos, etc.

(Véase la Instruccion que se distribuye gratis.) Estas GRAGEAS solo se venden en frascos cubiertos con una tapa metálica que lleva el sello del inventor, revestidos con un rótulo de color y sellado con una banda que lleva su firma.

Venta únicamente al por mayor, dirigirse, en Cádiz calle de S. Francisco núm. 13 á los Sres. Tacconet y compañía, depositarios generales. Venta al por menor en Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnación, Miguel Espinosa, botica de S. Pablo.

VENTA. La de dos casas en

esta ciudad previa subasta privada en la casa de D. Amador Jover y Sans calle de la Geniza; situadas la una calle de Alcanas núm. 36 y la otra calle del Lodo núm. 13, la cual tendrá lugar desde las 10 á la una de la mañana del viernes 20 del corriente, admitiéndose á los postores la puja mas beneficiosa para lo cual estarán de manifiesto los aprecio y titulaciones de dichas casas.

SUBASTA. En subasta

privada el 25 de setiembre corriente de 11 á 12 de la mañana, se venden tres suertes de olivar en el término de Adamuz, pago del Rejano, conocidas la una por Umbria de la Soledad con 1745 olivos, otra por Solana y cañada de los Peralas, con 792, y la otra por Luchena, con 1584, todas juntas ó separadas, bajo el tipo, bases y condiciones que estarán de manifiesto en casa de don Angel O una Garcia, calle de Azonaicas, núm. 16, donde será la subasta.

VENTA. La de una casa

calleson puerta de Gallegos núm. 53. Otra en la de la Banda núm. 35. Otra en la Empeñada de Santa Marina núm. 12, esta con capacidad, y dos pozos para hacer un huerto. El lugar Torre del viejo, con olivar, encinar, viña, pizar y castaños; de dominio particular, libre de todo gravamen; del precio y cabida, en la calle Panadería núm. 11 frente al convento de las Dueñas, dará razon su dueño con quien se tratará.

VENTA. En la calle

Arenillas núm. 20, de esta ciudad, hay de venta un magnifico movimiento de hierro nuevo y sin deterioro alguno, que está apreciado en dos rs. vn. libra, y que se dará por la mitad de este valor por necesitarse el sitio que este ocupa. Dicho movimiento es aplicable á cualquier objeto que pueda ser movido por caballerías mayores ó menores, como para una noria, tahona, venteros de fundiciones, máquinas de lanas ó para moler cortezas, curtidos etc.

VENTA. Desde el dia

hasta el 9 de octubre próximo se oyen proposiciones para la venta de las fincas siguientes, propias del Excmo. Sr. Marqués del Salar y hermanos, en casa del administrador, número 8 calleja sin salida de la calle de la Pierna. Dos suertes de olivar en Puente Genil, al sitio de las Cambronerías y cañada de la Playa, valuadas en 18,000 rs. vn. Una casa en Ecija calle del Carmen núm. 17, en 16,140 rs., y un censo de 11,000 rs. de capital que pagan los herederos de don Juan de la Puerta. Otra casa calle de las Salinas, y tres bazas partido del Mostazar en la villa de Herrera, en 44,195 rs. 6-1

ALMONEDA. En la ta-

hona que fué de Sta. Victoria hay almeada de 9 á 2, de varios muebles domésticos y otros pertenecientes á movimientos de máquinas de panaderías. También hay hierro viejo.